
ФЕСТИВА ЛЬ Е ДИНОБОРСТВ СОБЕРЕ Т 3,5 ТЫСЯЧИ УЧАСТНИКОВ →  СТР. 15ФЕСТИВА ЛЬ Е ДИНОБОРСТВ СОБЕРЕ Т 3,5 ТЫСЯЧИ УЧАСТНИКОВ →  СТР. 15
№174  �3114� 

• 18 СЕНТЯБРЯ 2023
ПОНЕДЕЛЬНИК

  А
ЛЕ

КС
АН

Д
Р 

ГЛ
УЗ

Эффект синей линии
Перед расширением зоны платной пар-
ковки на Крестовский и Васильевский 
острова в Смольном рассказали о том, 
что изменилось в тех районах 
города, где за парковку 
машин уже нужно 
платить. → стр. 10-11
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ 
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«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»
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• Филиал ФКП «Росгосцирк» 
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Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ 

им. В. В. Маяковского»

СМИ
• АО «Радио «Зенит»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Некоммерческие организации
• Благотворительный фонд 

«Счастье»
• АНО «Остров фортов»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Другие организации
• Архивный комитет

Санкт-Петербурга
• СПб ГКУ «МФЦ»
• СПб ГКУ «Санкт-Петербургский

Дом национальностей»
• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма

«Санкт-Петербургский
Дом книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-Петербурге.

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:
  АВТОР ТЕКСТА         АВТОР ФОТО  

АВТОР ГРАФИКИ      ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

С ДНЕМ рождения Мариуполь 
поздравил губернатор Алек-
сандр Беглов. Он напомнил 
о том, какую помощь Петер-
бург оказ ывает своему 
городу-побратиму.

«Весной Петербург орга-
низовал запуск трамвай-
ного движения. К 1 сентя-
бря открыли три новых мно-
гофункциональных центра. 
Ведем работу по благоустрой-
ству парков и скверов, – сооб-
щил Александр Беглов.  – 
Этой осенью откроем Центр 

детского и юношеского твор-
чества и детскую спортивную 
школу».

В  качестве подарка 
ко Дню города Петербург 
отправил в Мариуполь более 
6 тысяч книг. А в празднич-
ной программе в  мариу-
польском парке имени 
Гурова приняли участие 
петербургские ансамбли 
и исполнители.

События в честь дня рожде-
ния Мариуполя прошли 
и в Петербурге. В  субботу 

полторы тысячи юных горо-
жан выстроились в  слово 
«Мариуполь» в Петропавлов-
ской крепости, а вчера вече-

ром в большом концертном 
зале «Октябрьский» состо-
ялся праздничный кон церт 
«Вместе мы – Россия!» (6+).

В субботу Мариуполь отметил 245 лет со дня основания. Посвященные юбилею собы-
тия состоялись и в Петербурге: в Петропавловской крепости прошел флешмоб, а в боль-
шом концертном зале «Октябрьский» – красочное представление.

Праздник в городе-побратиме
  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ЯГОДКИН / ТАСС

«Мариупольцы – это потря-
сающие люди, которые 
не пасуют перед трудно-
стями, по характеру схожие 
с ленинградцами».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА

ПРИСОЕДИНЯЙСЯ К СВОИМ
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Когда сад уйдет зимовать

Открытый ко Дню Военно-морского флота сад-трансформер в Крон-
штадте будет работать до середины октября, если позволят погодные 
условия.

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ  АДМИНИСТРАЦИИ КРОНШТАДТСКОГО РАЙОНА

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ и гостей Крон-
штадта по-прежнему открыт 
сад-трансформер, который 
в этом году впервые укра-
сил Якорн ую площадь у Мор-
ского собора. Предполага-
ется, что  сад будет рабо-
тать весь агротехнический 
период, то есть до 15 октя-
бря. Однако, как отметили 
в  администрации Крон-
штадтского района, это будет 
зависеть от погоды. В любом 
случае до 30 сентября полю-
боваться садом еще точно 
можно.

О ЧЕМ МЕЧТАЮТ ЖИТЕЛИ
Напомним, что этот сад поя-
вился в Кронштадте благо-
даря поддержке губерна-
тора Петербурга Алексан-
дра Беглова. В следующем 
году общественное простран-
ство на Якорной площади 
вновь будет радовать горо-
жан – в качестве подарка 
к 320-летию Кронштадта.

«Многие жители нашего 
района мечтают о  соб-
ственной даче, где будет 
цвести сад, и я часто слы-
шал от кронштадтцев слова 
благодарности за реализа-
цию такой идеи в  центре 
города»,  – отметил глава 

администрации Крон-
штадтского района Андрей 
Кононов.

РАСТЕНИЯ НЕ ПРОПАДУТ
По его словам, все многолет-
ние растения из сада-транс-
формера будут пересажены 
на территории, которые бла-
гоустраивались в  рамках 
программы «Формирование 
комфортной городской среды 
в Петербурге». Это прежде 
всего Безымянный переулок 
и Тулонская аллея.

«Липы будут храниться 
в питомнике до окончания 
работ по  реконструкции 
Кронштадтского шоссе. Затем 
их высадят на въездной зоне 
нового шоссе. Рассматрива-
ется и второй вариант пере-
садки лип из сада – на улицу 
Гидростроителей, вдоль 
нового стадиона и центра 
единоборств, так как после 
реконструкции Цитадель-
ского шоссе там также поя-
вится въездная зона», – доба-
вил глава райо на.

Сад-трансформер 
на Якорной пло-
щади открыли 
в июле. В мае 

подобное обще-
ственное про-
странство поя-

вилось на Синем 
мосту перед Мари-
инским дворцом.

 ФОТО ДНЯ / ОТ БЫВШЕГО КИНОТЕАТРА ОСТАЛСЯ ТОЛЬКО КАРКАС

В ночь с пятницы 
на субботу на Бухаре-
стской улице сгорел 
бывший кино театр 
«Слава». В последние 
годы в этом здании 
работал ресторан, 
также здесь находил-
ся зоомагазин (часть 
животных, по словам 
продавцов, погибли). 
Все обстоятельства 
произошедшего уста-
навливает прокурату-
ра. Добавим, что зда-
ние было построено 
в 1960-х годах по типо-
вому про екту.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

…180 ПЕДАГОГОВ ГОРОДА
ПОЛУЧАТ ПРЕМИИ…

  > Лучшие учителя петербургских школ, лучшие 
воспитатели и луч шие педагоги дополнительного 
образования получат премии правительства города. 
Постановления об этом подписал губернатор Александр 
Беглов. Планируется наградить 30 учителей (размер 
каждой премии – 200 тысяч рублей), 100 воспитателей 
(100 тысяч рублей) и 50 педагогов дополнительного 
образования (200 тысяч рублей).

…СКОЛЬКО ПЕТЕРБУРЖЦЕВ
ПРИВИЛИСЬ ОТ ГРИППА…

  >  За первую половину сентября от гриппа вакцини-
ровались больше 600 тысяч петербуржцев. Об этом 
вчера сообщили в Смольном. «Своевременная вак-
цинация от гриппа помогает предотвратить сезонную 
эпидемию», – отметил губернатор Александр Беглов.

…НА СЕМЕЙНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
РИСОВАЛИ АКВАРЕЛИ…

  >  В Калининском районе прошел Большой семейный 
фестиваль. В Муринском парке работали площадки, 
на которых проходили мастер-классы по созданию 
дизайнерской одежды, акварельных открыток, 
моделированию.

…В ПЕТЕРБУРГЕ ПРОСТИЛИСЬ 
С АНАТОЛИЕМ ПОВЕЛИЕМ…

  >  В Зеленогорске состоялась церемония прощания 
с бывшим вице-губернатором Санкт-Петербурга 
Анатолием Повелием. «Мы знали Анатолия Анато-
льевича как человека сильной воли, офицерской 
закалки, в высшей степени надежного товарища, 
ответственного, компетентного, душой болеющего 
за дело», – ска зал губернатор Александр Беглов.

ЭЛЕКТРОННАЯ
ТРУДОВАЯ КНИЖКА
НОВОЕ ВРЕМЯ - НОВЫЙ ФОРМАТ

УДОБНЫЙ ДОСТУП К ИНФОРМАЦИИ
О ТРУДОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ВЫСОКАЯ СОХРАННОСТЬ
И БЕЗОПАСНОСТЬ ДАННЫХ

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
ДИСТАНЦИОННОГО ТРУДОУСТРОЙСТВА

УМЕНЬШЕНИЕ КОЛИЧЕСТВА ОШИБОК,
НЕТОЧНЫХ И НЕДОСТОВЕРНЫХ СВЕДЕНИЙ

Сведения электронной трудовой книжки 
фиксируются в распределительных системах 
хранения, что исключает риск потери данных 

или несанкционированное изменение

ре
кл

ам
а
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ТРОГАТЕЛЬНАЯ сцена про-
изошла в Ледовом дворце 
во время перер ыва хоккей-
ного матча: камеры пока-
зали двух человек, мальчика 
и девушку, которые являются 
100-процентными генетиче-
скими близнецами.

�ЖИЗНЬ БЕЗ БОЛЬНИЦ�
Серьезную болезнь у Раула 
врачи обнаружили в трехме-
сячном возрасте: сначала выя-
вили анемию, а позднее был 
поставлен диагноз «талас-
семия». Мальчика лечили 
до 12 лет, потом семья обра-
тилась в столичную Морозов-
скую больницу, где и нашли 
донора. Им стала петербур-
женка Даша Зарубина.

«Уже во время выписки нам 
рассказали, что  это жен-
щина. Больше мы ничего 
не знали. Я представлял ее 
доброй, красивой, могуще-
ственной, – делится воспо-
минаниями Раул. – Проце-
дура проходила в Москве, 
я помню, что хорошо себя 
чувствовал, радовался. Ска-
зал маме: «Наконец-то начи-
нается жизнь без больниц». 
Мама всегда была рядом, 
каждые 10 минут спраши-
вала, как я себя чувствую».

ТВОРЧЕСКИЕ И АКТИВНЫЕ
Встречи донора и реципиента 
происходят, но не всегда: 
порой человек просто стре-
мится забыть обо всем, 

что ассоциировалось у него 
с болезнью. Но при взаимном 
согласии генетические близ-
нецы могут познакомиться 
друг с другом спустя два года 
после донации. До этого все 
общение происходит через 
сотрудников специального 
регистра и медиков.

«В начале лета сын спро-
сил: «Когда можно будет 
познакомиться с донором?» 
Я поехала на работу, и в один 
прекрасный момент мне напи-
сали SMS из отделения: «Будет 
встреча с донором». Я сразу 
ответила, что мы согласны! – 
рассказывает мама мальчика 
Матанат Арабова. – До сегод-
няшнего дня мы с Дашей друг 
друга не  знали, это очень 
волнительный момент. Она 
спасла нам жизнь. Сейчас все 
изменилось! Тогда мы три 
раза в месяц капались, пере-
ливали кровь – сколько труд-
ностей мы прошли с самого 
рождения… Слава богу, спа-
сибо Даше!»

Даша Зарубина считает, 
что похожа на своего гене-
тического близнеца – они оба 
творческие и активные люди.

«О  реципиенте я  мало 
что  знала. Мне сказали, 
что  это ребенок. Я  поче-
му-то подумала, что он будет 
со смуглой кожей, темными 
волосами. Видимо, угадала! – 
говорит донор. – Перед встре-
чей было очень волнительно: 
все это время мне хотелось 
его увидеть, это как ожида-
ние какого-то прекрасного, 
потрясающего праздника».

ПОКАЗАТЕЛЬНАЯ ИСТОРИЯ
В фонде «Центр развития 
донорства костного мозга» 
рассказали, что были рады 
организовать такую встречу.

«Эта история показывает, 
как важно развивать регистр 
доноров костного мозга, ведь 
каждый донор – это реаль-
ный шанс на чье-то выздо-
ровление», – подчеркнули 
в фон де.

В субботу отмечали Всемирный день донора костного мозга. Накануне 
этого события в Петербурге состоялась встреча 14-летнего подростка 
из Иркутска и жительницы нашего города. Она, став донором, спасла 
этому мальчику жизнь.

«Я представлял ее доброй 
и могущественной»

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Встреча прошла 
в Ледовом дворце, где 
хоккейный СКА играл 

с московским «Динамо».

СКАЗАНО НА РАДИО�

«Почти 10 лет прошло 
с тех пор, как я сда вала 
костный мозг, и у меня все 
в порядке. Я чувствую себя 
прекрасно, после этого два 
раза стала мамой, под-
нялась на Эльбрус, бегаю 
и развита физически».

ЛЮБОВЬ БЕЛОЗЕРОВА, ДИРЕКТОР ФОНДА �ЦЕНТР

РАЗВИТИЯ ДОНОРСТВА КОСТНОГО МОЗГА�

«В России увеличивается 
возраст людей, которым 
показана транспланта-
ция костного мозга (мак-
симальный – 70 лет). Даже 
при новых методиках 
без трансплантации пока 
еще не обойтись».

СЕРГЕЙ ГРИЦАЕВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 

АМБУЛАТОРНОЙ ОНКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ ГОРОДСКОЙ 

БОЛЬНИЦЫ № 15

«У нас налажено донор-
ство крови, но не хва-
тает доноров костного 
мозга. Из-за их отсутствия 
каждый день мы теряем 
по 10 человек… Постоянно 
сталкиваемся с мифами, 
в Сети много ложной инфор-
мации на этот счет».

ВИКТОР АНДРОНОВ, РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ �ЭНЕРГИЯ ЖИЗНИ�

«Каким донором быть 
сложнее – крови или кост-
ного мозга? Разницы нет. 
Но и для того, и для другого 
надо соблюдать опреде-
ленный образ жизни. Я сда-
вал кровь уже 90 раз, и все 
это время нужно следить 
за собой – как проводишь 
время, как пи таешься».

СТАНИСЛАВ ДАВЫДОВ, ПОЧЕТНЫЙ ДОНОР

Донорство костного мозга обсудили эксперты 
«Радиоклуба на Карповке» – проекта «Петер-
бургского дневника» и «Радио России».

от 5 до 10 тысяч
жителей России ежегодно нуждаются в пересадке кост-
ного мозга. Однако из-за нехватки доноров трансплантаций 
проводится гораздо меньше. 
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Русский язык и литература несут в себе особые культурные коды, кото-
рые помогают лучше узнать самобытность нашей страны. Об этом гово-
рили на форуме русистов, который в субботу завершился в Петербурге.

Лев Толстой оказался 
связан с Колумбией

В  НАШЕМ городе состоялся 
XV конгресс Международ-
ной ассоциации препо дава-
телей русского языка и лите-
ратуры (МАПРЯЛ) «Русский 
язык и литература в меняю-
щемся мире».

БЛАГОДАРЯ ПРЕЗИДЕНТУ
Такой конгресс проходит 
раз в четыре года и охваты-
вает все основные направ-
ления популяризации рус-
ского языкового наследия 
в современном мире. В этом 
году их 13, каждое из них 
было посвящено опреде-
ленной группе вопросов – 
от структурного описания 
современного русского 
языка до исследования дина-
мики языковых изменений 
и методики преподавания.

«В  последний раз мы 
встречались четыре года 
назад в Астане, и сегодня 
гостеприимный Петербург 
принимает действительно 
очень представительный 
конгресс: более 400 высту-
плений и почти 600 участ-
ников», – отметил прези-
дент МАПРЯЛ и председа-
тель наблюдательного совета 
фонда «Русский мир» Влади-
мир Толстой.

Ректор Санкт-Петербург-
ского государственного уни-
верситета (СПбГУ) Николай 
Кропачев считает, что инте-
рес к русскому языку повы-
шается благодаря прези-
денту Владимиру Путину.

«Вообще, интерес к рус-
скому языку растет, и тради-
ционный аргумент, почему 
нужно учить язык, одинаков 
и для Испании, и для России: 
культура страны, писатели, 
художники – это то, что опре-
деляет интерес. И у нашего 
языка есть свое преимуще-
ство. Почти сто лет назад 
один великий русский поэт 
сказал: я русский выучил бы 
только за то, что на нем раз-
говаривал Ленин. А сейчас 
интерес к русскому языку 
во  многом связан с  тем, 

что на этом языке говорит 
Владимир Путин», – заявил 
Николай Кропачев.

Владимир Толстой с ним 
согласился.

«Это общеизвестный факт, 
что  президент обращался 
к  почетному профессору 
СПбГУ Людмиле Алексеевне 
Вербицкой за советами, хотя 
у Владимира Путина и так 
прекрасная, образная рус-
ская речь. Но  он считает, 
что глава государства про-
сто не имеет права допус-
кать ошибки в родном ему 
языке. Во всем мире на всех 
пресс-конференциях все ждут 
выступления нашего пре-
зидента, потому что знают, 
что оно будет ярким, эмоцио-

нальным, точным. Он всегда 
находит правильное слово 
для того, чтобы определить 
то или иное явление», – уве-
рен председатель наблюда-
тельного совета фонда «Рус-
ский мир».

ПОЗНАНИЕ УНИКАЛЬНОСТИ
Адъюнкт-профессор Наци-
онального университета 
Боготы (Колумбия), прези-
дент Института имени Льва 
Толстого Рубен Дарио Фло-
рес Арсила рассказал о том, 
что сейчас мотивирует к изу-
чению русского языка ино-
странных учащихся.

В Колумбии русский язык 
преподается с  1944 года, 
когда был основан Инсти-

тут дружбы с СССР. По словам 
профессора, первые зару-
бежные статьи, посвящен-
ные исследованию творче-
ства русского писателя Льва 
Николаевича Толстого, были 
написаны именно в Колум-
бии, а также на Кубе.

«Я уверен, что русская 
литература и русский язык – 
это особые культурные коды, 
которые помогают иностран-
цам понимать самобытность 
России и  лучше узнавать 
культуру этой уникальной 
страны»,  – сказал Рубен 
Дарио Флорес Арсила.

ВО ВТОРОЙ РАЗ
Добавим, что  конгресс 
МАПРЯЛ впервые за 20 лет 
прошел в России и второй 
раз в истории мероприятия 
его столицей стал Петербург.

В 2003 году он проходил 
в нашем городе по инициа-
тиве ректора и президента 
СПбГУ Людмилы Вербиц-
кой, ставшей автором более 
300 научных и учебно-ме-
тодических работ в области 
русского языка и  общего 
языкозна ния.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /info@spbdnevnik.ru/      РУСЛАН ШАМУКОВ / ТАСС

В составе СПбГУ действует 
112 центров русского языка, 
представленных в 50 странах. 
В 2023 году их открыли в Индо-
незии, Малайзии, ЮАР, Кении, 
Алжире и Парагвае.

  МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

БОЛЕЕ 4 тысяч участников студен ческих отрядов Петер-
бурга работали этим летом по всей стране. На трудовой 
сезон в составе 135 студенческих отрядов ребята из Север-
ной столицы выезжали в 24 российских региона. Такие 
цифры озвучили в Смольном.

Отряды были разделены по восьми направлениям: 
строительные, педагогические, археологические, сель-
скохозяйственные, медицинские, сервисные, экологи-
ческие и отряды проводников.

«Наш город был одним из зачинателей движения сту-
денческих отрядов в стране. Эта традиция у нас никогда 
не прерывалась. И сегодня ребята из Петербурга пред-
ставляют наш город на крупнейших трудовых проектах 
страны, – отметил губернатор Александр Беглов. – Сту-
денческие отряды – это большая, славная история и заме-
чательные традиции. А еще в них можно обрести друзей, 
освоить азы новой профессии и получить ценный опыт, 
который пригодится в будущем. Он помогает научиться 
ответственности, умению работать в команде, стать 
самостоятельным».

Найти друзей, освоить 
азы профессии

Этим летом студенческие отряды Петербурга 
работали в 24 регионах России. Ребята участво-
вали в стройках и археологических раскопках, 
помогали проводникам.

16+
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  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Максим Юрьевич, когда 
в госпитале для ветеранов 
войн начали заниматься 
реабилитацией участни-
ков специальной военной 
операции?

> Первыми нашими паци-
ентами стали служ ащие 
Росгвардии, затем мы стали 
оказывать помощь участни-
кам боевых действий также 
по линии Минобороны, они 
посту пали к нам на очеред-
ной этап лечения и реабили-
тацию после лечения в Воен-
но-медицинской академии 
имени С. М. Кирова.

По  каким направлениям 
проходит реабилитация?

> Реабилитация выполняется 
по травматологии, ортопе-
дии, общей хирургии, тера-
пии, неврологии.

Расскажите подробнее о воз-
можностях центра реабили-
тации госпиталя.

> Центр реабилитации 
существует с  2018 года, 
на сегодня это одна из круп-
нейших и самых оснащенных 
реабилитационных площа-
док города. Технические воз-
можности центра постоянно 
расширяются, оборудование 
модернизируется. За послед-
ний год по региональной про-
грамме Санкт-Петербурга  
«Оптимальная для восста-

новления здоровья медицин-
ская реабилитация» полу-
чили целевую субсидию 
на 185 миллионов рублей. 
Большая часть оборудования 
уже получена и внедрена. 
Примечательно, что основ-
ной объем техники – рос-
сийского производства, она 
очень высокого качества.

Роботизированная реа-
билитация с применением 
аппаратной техники – локо-
матов, артромотов, аппара-
тов с биологической обратной 
связью – широко использу-
ется для эффективного восста-
новления наших пациентов, 
также мы применяем физио-
терапию, водолечение, лечеб-
ную физкультуру – ЛФК. 

Мы понимаем, что только 
комплексный подход и вни-
мание к каждому пациенту 
позволят добиться нужных 
результатов.

Как долго может длиться 
реабилитация?

> Сроки реабилитации раз-
личны, это зависит и от тяже-
сти заболевания, и от реаби-
литационного потенциала 
пациента. Так, например, 
при остром нарушении моз-
гового кровообращения реа-
билитация составляет в сред-
нем 42 дня, а при эндопроте-
зировании сустава – 28 суток.

А что происходит с пациен-
том после выписки? 

> Все зависит от волеизъ-
явления самого пациента, 
а  в  дальнейшем – от  сте-
пени его годности к воен-
ной службе, которую при-
сваивает военно-врачебная 
комиссия. То есть либо воен-
нослужащий увольняется, 
либо служит дальше.

Востребована  ли сей-
час психологическая 
реабилитация?

> Да, конечно, психологиче-
ская реабилитация – важная 
часть общей медицинской 
реабилитации и лечения. Она 
начинается уже с момента 
поступления к нам, с пер-
вого контакта с медицинским 
персоналом.

А  насколько ваш пер-
сонал готов работать 
с такими сложными паци-
ентами, как  участники 
спецоперации?

> Все участники боевых 
действий становятся вете-
ранами боевых действий, 
и мы должны уметь с ними 
работать. Госпиталь под-
готовлен к работе с любой 
категорией пациентов. Мы 
прошли через пандемию, 
у нас слаженная, многопро-
фильная, многофункцио-
нальная команда, готовая 
к любому виду помощи. Бое-
вая травма известна большей 
части сотрудников госпи-

Клинический госпиталь для ветеранов войн занимается реабилитацией различных категорий пациентов 
с 2018 года. Сейчас там оказывают помощь и участникам специальной военной операции. Как проходит эта 
работа, «Петербургскому дневнику» рассказал начальник госпиталя Максим Кабанов.

Как врачи помогают военным вернуться к жизни

Для восстановления 
применяется 

современная медицинская 
техника, почти вся 
она российского 
производства.

«У нас лежат пациенты 
из всех регионов РФ, мы 
открыты для контактов 
с общественными организа-
циями, благотворительными 
фондами, волонтерскими 
сообществами, государ-
ственными структурами».

МАКСИМ КАБАНОВ, НАЧАЛЬНИК ГОСПИТАЛЯ
 ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ВОЙН

302 пациента
могут находиться в корпусе-трансформере госпиталя 
для ветеранов войн. Его построили в 2020 году, сейчас он 
помогает в реабилитации участников спецоперации.
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таля для  ветеранов войн, 
так как большинство слу-
жили в вооруженных силах 
и на флоте, учились в Воен-
но-медицинской академии.

Мы принимаем непосред-
ственное участие в оказа-
нии медицинской помощи 
при боевой травме, многие 
прошли горячие точки.

В этом году четыре группы 
наших специалистов выез-
жали на юг нашей страны, 
работая с Федеральным цен-
тром медицины катастроф. 
Речь не  только о  врачах, 
но и о медицинских и посто-
вых сестрах, анестезистках.

На отделениях, где лечатся 
участники спецоперации, 
встречаются волонтеры. 
Значит, ваши пациенты – 
не в глухой изоляции?

> Нет, конечно, хотя опре-
деленные ограничения, ра -
зумеется, есть. Не все ране-
ные хотят, чтобы их видели 
посторонние, да и с точки 
зрения эпидемиологиче-
ской безопасности надо 
соблюдать требования. 
Но мы никогда не отказы-
ваемся от помощи волонте-
ров, мы привыкли с ними 
работать еще с пандемии 
коронавируса. 

В о л о н т е р ы  н у ж н ы 
для  помощи пациентам. 
Есть пациенты, которые 
не могут сами себя обслу-
жить. Их надо покормить, 
перевезти на исследование, 
книжку им почитать, просто 
поговорить. В этом и заклю-
чается помощь. К нам при-
ходят студенты-медики, кур-
санты Следственного коми-

тета РФ, кадеты, воспитан-
ницы пансиона Следствен-
ного комитета. При госпи-
тале действует православный 
храм, прихожане и сестриче-
ство храма оказывают посто-
янную помощь и поддержку 
участникам спецоперации.

Приведите примеры сотруд-
ничества с  различными 
организациями. Нужна ли 
госпиталю еще помощь?

> Фонд «Защитники Отече-
ства» с нами в полном кон-
такте, они помогают с транс-
портировкой наших пациен-
тов в регионы. Администра-
ция Невского района очень 
помогла с устройством род-
ственников пациентов, выде-
лив два общежития в шаго-
вой доступности от госпи-
таля на 30 и 24 места. Мы 

предоставляем возможность 
не снимать жилье, там все 
бесплатно. Родственники 
участников спецоперации, 
приезжающие в  Петер-
бург, не  брошены. К  нам 
обращается много органи-
заций и  людей, которые 
готовы помочь. Мы открыты 
для сотрудничества.

Лечение и  реабилитация 
участников спецоперации 

не идут в ущерб вашим основ-
ным категориям пациентов – 
ветеранам, блокадникам?

> Благодаря тому что 
в 2020 году по инициативе 
губернатора Петербурга Алек-
сандра Беглова был построен 
лечебно-диагностический 
корпус-трансформер, сей-
час мы его можем использо-
вать под любые виды оказа-
ния помощи, так как это авто-
номный корпус с операцион-
ными, реанимацией, лабо-
раторией, приемным отде-
лением. Это позволило нам 
принимать новую категорию 
пациентов, продолжая ока-
зывать медицинские услуги 
пациентам пожилого и стар-
ческого возраста и льготным 
категориям больных. 

В прежнем режиме рабо-
тает Центр лечения жите-
лей блокадного Ленинграда 
на Старорусской. Ветераны 
Великой Отечественной 
войны, жители и дети блокад-
ного Ленинграда, воины-ин-
тернационалисты и другие 
льготные категории получают 
лечебную и реабилитацион-
ную помощь в нашем госпи-
тале в полном объеме, в этом 
огромная заслуга правитель-
ства Петербурга и Комитета 
по здравоохранению.

Как врачи помогают военным вернуться к жизни

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

В ГОРОДЕ продолжается реализация программы модерни-
зации первичного звена здравоохранения. В этом году 
в Петербурге капитально ремон тируют 73 объекта. Работы 
на 24 из них уже завершены. Ремонт еще 14 поликлиник 
закончится до конца года. Работы на остальных 35 пла-
нируется завершить в 2024 году.

«Модернизация первичного звена – одна из ключевых 
задач, которую мы решаем по поручению нашего прези-
дента в рамках национального проекта «Здравоохранение». 
Это та часть системы здравоохранения, которая ближе 
всего к людям», – отметил губернатор Александр Беглов.

Главный врач районного травматологического отделе-
ния городской поликлиники № 3 Василеостровского рай-
она Мехди Тафришьян считает, что современная и хорошо 
оснащенная амбулаторная сеть во многом может заме-
нить работу стационаров.

«У нас отлично отремонтирована районная поликли-
ника № 3, установлен аппарат МРТ, сделана открытая реги-
стратура, что очень удобно и для пациентов, и для меди-
ков», – сказал «Петербургскому дневнику» вр ач.

Сеть амбулаторий 
в городе усиливают

В 2023 году в Петербурге уже отремонтировали 
24 поликлиники. Это стало возможным благо-
даря национальному проекту «Здравоохране-
ние».

В госпитале для ветеранов 
войн открыли новые направле-
ния лечения. В этом году зара-
ботала традиционная кардио-
хирургия, за 2 месяца специа-
листы выполнили 19 аортоко-
ронарных шунтирований.
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  АНДРЕЙ СЕРГЕЕВ /andrey.sergeev@spbdnevnik.ru/      АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

КОМПЛЕКСНАЯ реставрация затро-
нет весь монастырь.

ОТ ФУНДАМЕНТА ДО КРОВЛИ
Масштабные работы заплани-
рованы на 13 объектах. На дан-
ный момент они нач аты на трех 
из них: это Духовской и Просфор-
ный корпуса, а также Свято-Тро-
иц кий собор.

«Работы ведутся параллельно 
с жизнью монастыря, – расска-
зывает помощник наместника 
лавры по реставрации Татьяна 
Афанасьева. – Корпуса переда-
ются в  реставрацию частями. 
В Духовском сейчас – это треть 
корпуса, то есть работы там раз-
делены на три этапа. В Просфор-
ном и в соборе – на два. Было 
принято решение не останавли-
вать богослужения в Троицком 
соборе, они проходят по обычному 
расписанию».

В соборе серьезная реставрация 
не проводилась с 1950-х годов. 
Теперь же фронт работ огромен. 
Предусмотрены замена и ремонт 
кровли, устройство гидроизоляции 
и восстановление фундаментов. 

Полностью изменится цоколь-
ный этаж собора. Ранее он был 
приспособлен под две площадки: 
богослужебное пространство 
крестильного храма с купелью 
для полного погружения и место 
для  хранения сопутствующих 
вещей – облачений, книг, свечей. 
Там были устроены небольшие 
комнатки, где хранилась необхо-
димая утварь. 

Реставраторы уже разобрали 
пространство цокольного этажа, 
снесли временные перегородки. 

Появился обширный зал, в даль-
нейшем планируется, что это поме-
щение будет открыто для посе-
щения паломниками. Скорее 
всего, там создадут выставочное 
пространство.

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ С ОБРАЗОМ
Изначально главной задачей 
реставраторов было спасти собор 
от влаги. При предыдущих работах, 
проведенных в советское время, 
была нарушена функциональность 
дренажной системы. Стены начали 
набирать влагу, которая подни-
малась все выше, штукатурка 
и крас ка отслаивались, возникла 
угроза для живописи. 

История Свято-Троицкого 
собора – это бесконечные 
переустройства и переделы-
вания. Поэтому реставра-
торы словно разгадывали 
сложный ребус. Для воссоз-
дания интерьера изучали 
архивы, работали с планом 
и описью собора.

Начальник научного 
отдела компании-под-
рядчика, историк Дми-
трий Бохонский отмечает, 
что Троицкий собор, который 
видят посетители лавры, вто-
рой на своем месте: первый, 
в стиле барокко, так и не был 
достроен, работы затянулись, 
пошли трещины, и  здание 
разобрали. Материалы, кото-
рые использовались для его 
постройки, пошли на строитель-
ство других зданий монастыря. 

Нынешний Троицкий собор 
в  стиле классицизма был закон-
чен в 1790 году. Изначально он 

не  отап ливался. Первые печи 
появились лишь в  середине 
XIX века. Это сыграло свою 
роль при многочисленных 
переделках убранства.

«Когда зашла речь 
о  реставрации, встал 
вопрос, каким все же 
должен быть собор, 
ведь за свою историю 
он менял интерьер 
минимум четыре 
раза. Над храмом 
р а б о т а л и 
замеча-
тель-

В Петербурге продолжается масштабная реставрация Алек-
сандро-Невской лавры: в итоге здесь приведут в порядок 
13 объектов культурного наследия. Что помогает специали-
стам в этой работе? И почему паломникам и гостям монастыря 
вскоре станет комфортнее на его территории?

Реставраторы смогли разгадать сложный ребус

Масштабные восстановительные работы 
в лавре город начал к 800-летию святого 
благоверного князя Александра Невского 
в 2021 году. Сейчас они продолжаются 
в плановом порядке. Об этом на днях зая-
вил губернатор Петербурга Александр 
Беглов.
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ные мастера: Федор Солнцев, 
Петр Титов, Джакомо Ква-
ренги. Находим интересные 
мотивы, на которые опира-
лись предыдущие реставра-
торы. Благодаря различным 
историческим источникам, 

найденным акварелям, изоб-
ражающим храм таким, каким 

он был в середине XIX века, а глав-
ное тому, что удается обнаружить 
на стенах, образ был определен», – 
рассказывает историк.

Интерьерам вернут вид 
XIX века, созданный академиком 
Федором Солнцевым.

«Реставрация сейчас ориен-
тируется на Солнцева, тем более 
что его работа максимально гар-
монично сочетается с образом, 
созданным Кваренги, – говорит 
Дмитрий Бохонский. – Ведется 
расчистка стен до слоев Кваренги 
и Солнцева. Параллельно идет 
восстановление статуй князей 
и пророков. Уверен, нас еще ждут 
открытия и находки. Например, 
найден ангел, расписанный 
при Кваренги. Для нас это пре-
красный образец».

В ДВА РАЗА БОЛЬШЕ
Татьяна Афанасьева напоминает, 
что различные светские организа-
ции возвращали лавре объекты 
поэтапно. В советские годы здесь 
размещалась станция перелива-
ния крови, были оборонные пред-
приятия, лаборатории… То есть 
многие церковные здания ока-
зались глобально перестроены. 
Например, Федоровская церковь 
стала трехэтажной, там устроили 
общежития. 

Сейчас прежний облик храму 
вернули, третий этаж снесли, 
но еще есть что доделывать. Когда 
монастырь строился, функции всех 
зданий были детально продуманы: 
предусмотрели паломнические 
гостиницы, братские кельи, необ-
ходимое число трапезных и так 
далее. Все это должно быть снова 
восстановлено.

«Учитывая современные 
требования, отреставрирован-
ные здания будут оборудованы 

всеми необходимыми сред-
ствами пожарной безопасно-
сти, – добавляет Татьяна Афана-
сьева. – По концепции реставра-
ции лавры, предполагается увели-
чить количество общедоступных 
мест на территории монастыря».

По словам помощника намест-
ника, в  итоге петербуржцы 
и гости города смогут посетить 
почти в  два раза больше пло-
щадей монастыря в открытом 
доступе.

«Вырастет количество выста-
вочных и музейных залов, библи-
отек. Логичнее разместятся 
церковные лавки и  ремеслен-
ные мастерские. Лавра станет 
еще более открытой», – делится 
планами Татьяна Афанасьева.

ЖИЗНЬ ПРИ МОНАСТЫРЕ
Гостиницы для  паломни-
ков сейчас находятся в Духов-
ском и Федоровском корпусах, 
что не очень удобно. Дело в том, 
что у монастыря свой режим. Так, 
в шесть утра ворота открываются 
и в одиннадцать вечера закры-
ваются. Значит, те паломники, 

которые приезжают летом и хотят 
посмотреть вечерний Петер-
бург или развод мостов, могут 
не успеть вернуться до закрытия.

«Из  трех хлебных амбаров, 
входящих в  архитектурный 
ансамбль Александро-Невской 
лавры, два в аварийном состоя-
нии. После завершения рестав-
рации именно там будут гости-
ницы. Здания находятся за основ-
ной территорией монастыря, 
там не живут монахи, поэтому 
гостиница будет работать круг-
лосуточно. То есть гости смогут 
жить при монастыре, но ограни-
чения, которые касаются братии, 
на них не распространятся», – 
поясняет Татьяна Афанасьева.

Отметим, что  финансирует 
реставрацию 13 объектов Алек-
сандро-Невской лавры Министер-
ство культуры РФ. 

Завершить работы на всех 
13  объектах планируется уже 
к 2027 году.

Реставраторы смогли разгадать сложный ребус

Мы располагаем изображением того 
варианта собора, каким он был после 
1806 года. Из-за холода и сырости все, 
что было сделано ранее, начало осы-
паться. Тогда приняли решение заново 
расписать собор. 

ДМИТРИЙ БОХОНСКИЙ, НАЧАЛЬНИК НАУЧНОГО ОТДЕЛА КОМПАНИИ�ПОДРЯДЧИКА

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПЕТЕРБУРЖЦЫ, исповедующие иудаизм, отметили празд-
ник Рош ха-Шана, символизирующий начало Нового 
года. Этот праздник, подчеркнул в своем поздравлении 
губернатор Александр Беглов, явля ется одним из глав-
ных в иудейском календаре.
«На наше поколение выпала великая эпоха возрожде-
ния страны. Россия стала сильной и могущественной 
державой благодаря единству и уважению националь-
ных и духовных традиций всех народов, – заявил глава 
города. – Значительный вклад в укрепление мира и согла-
сия в нашем многонациональном городе вносит еврей-
ская религиозная общи на».

Губернатор поздравил 
с важным праздником

В Троицком соборе 
будет создана система 

регулирования 
климата.
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?
  Что дает платная парковка в цен-

тре, кроме денег в бюджет?

!
  Зоны платной парковки в Петер-

бурге вводятся для того, чтобы 
улучшить транс портную обста-
новку и обеспечить приоритет-
ное движение для обществен-
ного транспорта. Цель – разгру-
зить от личного автотранспорта 
центр города, улицы которого 
за счет своей небольшой ширины 
не справляются с существующим 
трафиком.

?
  Видны  ли уже первые 

результаты?

!
  Платная парковка способствует 

постоянной оборачиваемости 
автомобилей на одном парковоч-
ном месте. Так, за время функци-
онирования зоны платной пар-
ковки в Петербурге этот пока-
затель увеличился втрое. Мы 
также наблюдаем значитель-
ное снижение загрузки дорог 
от транспорта. Например, в июне 
2023 года по  рабочим дням 
с 8:00 до 20:00 показатель пере-
груженности дорог в зоне плат-
ной парковки снизился больше 
чем на 20 процентов по отно-
шению к аналогичному периоду 
прошлого года. А в июле средняя 
скорость движения транспорта 
выросла до 24,21 километра в час. 
Кроме того, эффект от введения 
зоны платной парковки выражен 
в сокращении времени прибы-
тия экстренных служб и сниже-
нии нарушения правил парковки. 
Раньше автомобили, приезжаю-
щие в центр, парковались вторым 
рядом, создавая помехи для дви-
жения других автомобилей, спец-
техники и пешеходов. Сейчас дан-
ная проблема сведена к мини-
муму. Если же брать во внимание 
общий фон, который сложился 
вокруг реализации проекта, то мы 
видим, как меняется восприятие 
самих жителей. Ведь с введением 
платных парковок город преобра-
зился, улицы стали свободными 
и аккуратными.

?
  Почему 100 рублей в  час, 

а не 50 или 200?

!
  Тарифы рассчитаны Комитетом 

по тарифам Санкт-Петербурга. 
В городе созданы лояльные усло-
вия для пользования платным 
парковочным пространством. 
Стоимость первого часа стоянки 
автомобиля для нерезидентов 
и тех, у кого нет абонемента, 
составляет 100 рублей для авто-
мобилей категории В, 39 рублей – 
для транспорта категории А и М, 
198 рублей – для машин катего-
рии С. Бесплатный период сто-
янки в зоне платной парковки 
для всех – ежедневно с 20:00 
до 8:00.

?
  Ждать ли повышения тарифов?

!
  Повышение тарифов в настоящее 

время не планируется.

?
  Почему нет тарифа на неделю 

или на пять дней?

!
  В настоящее время такой вопрос 

не рассматривается – в городе 
действует почасовая тарифика-
ция оплаты парковки, а с 1 сентя-
бря для удобства автомобилистов 
появилась возможность оплачи-
вать парковку поминутно, начи-
ная со второго часа стоянки авто-
мобиля на парковочном месте. 
Важно понимать, что цель плат-
ной парковки – это прежде всего 
снижение автомобильного тра-
фика в центре города. Стоимость 
парковки является регулятором 
наличия свободных мест.

?
  На какой срок в среднем сей-

час оставляют автомобили 
на платной парковке те, у кого 
нет парковочных разрешений 
или льгот?

!
  Чаще всего автомобилисты, кото-

рые не имеют льготного парко-
вочного разрешения или абоне-
мента, оставляют свои транс-
портные средства в зоне платной 
парковки на час. Так, согласно 

статистике за период с начала 
года по 31 августа количество 
парковочных сессий, продлив-
шихся 60 минут, составило 
67,35 процента.

?
  Куда идут деньги, взимаемые 

за парковку и штрафы?

!
  Все денежные средства, полу-

чаемые от эксплуатации зоны 
платной парковки в  Петер-
бурге, поступают в Управление 
Федерального казначейства 
по Санкт-Петербургу и в соот-
ветствии с Бюджетным кодексом 
РФ в полном объеме перечисля-
ются в бюджет города.

?
  Кто и как проверяет, что вла-

делец автомобиля оплатил 
парковку?

!
  Контроль за соблюдением правил 

пользования платным парковоч-
ным пространством ведется еже-
дневно с 8:00 до 20:00. Фиксацию 
нарушений, связанных с неопла-
ченной парковкой, осуществляют 

С 1 октября зона платной парковки появится 
на Крестовском острове, а с 1 ноября – на Васи-
льевском. Зачем принимается эта мера, «Петер-
бургскому дневнику» объяснили в Комитете 
по транспорту.

Главная цель – разгрузить центр города
  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     LENSVET.SPB.RU/NEWS/NEWS_POST/
STARTOVALA�REKONSTRUKCZIYA�OSVESHHENIYA�V�KVARTALE�11�BOLSHAYA�OHTA/

ПРЕДПРИЯТИЕ «Ленсвет» обслуживает систему наружного 
освещения на этой территории с 1968 года. Изначально 
проезды вдоль зданий освещали 16 свети льников, боль-
шая часть которых размещалась на тросовых растяжках, 
закрепленных на фасадах. Квартал постепенно застраи-
вался, и существующих фонарей стало не хватать для осве-
щения дворов.

«В Петербурге реализуется масштабная программа 
развития наружного освещения, – отметил губернатор 
Александр Беглов. – При этом большое внимание мы уде-
ляем не только крупным магистралям, общественным 
пространствам и паркам, но и внутриквартальным тер-
риториям, зонам отдыха шаговой доступности. Современ-
ные надежные системы освещения очень важны для ком-
форта и безопасности горожан».

В ходе стартовавших работ специалисты установят 
111 энергосберегающих светильников. Новое освещение 
получат внутриквартальные проезды, четыре детские 
и две спортивные площадки, а также футбольное по ле.

Нехватка фонарей 
будет восполнена

В Красногвардейском районе началась рекон-
струкция наружного освещения в квартале 
в границах Якорной улицы, проспекта Шаумяна 
и Красногвардейской площади.
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автомобили парковочной инспек-
ции, оснащенные автоматиче-
скими комплексами «Дозор-М3». 
Парковочная инспекция фото-
графирует госномера припарко-
ванных в зоне платной парковки 
транспортных средств. Далее эти 
фотографии в режиме реального 
времени поступают в центр обра-
ботки данных.

?
  Что ждет владельца автомобиля 

с нечитаемым номером, не опла-
тившего парковку?

!
  Улицы в зоне платной парковки 

совместно с «Дозорами» патру-
лируют специалисты отдела фик-
сации, которые выявляют авто-
мобили с закрытыми государ-
ственными регистрационными 
номерами, убирают с номеров 
посторонние предметы. Узнать 
сотрудников можно по бренди-
рованной форме. Они передвига-
ются по заранее утвержденным 
маршрутам и оснащены видео-
регистраторами. А с весны теку-
щего года в зоне платной пар-

ковки ведется ежедневная работа 
по эвакуации машин, которые 
припаркованы со снятыми гос-
номерами. Также совместно 
с ГИБДД усилен контроль за пар-
ковкой автомобилей на инвалид-
ных местах – мы выявляем нару-
шителей, а сотрудники ГИБДД 
эвакуируют незаконно припар-
кованные машины.

?
  А если у машины иностранный 

номер?

!
  Действия в  отношении води-

телей машин с иностранными 
номерами, не оплативших пар-
ковку и нарушивших правила 
пользования парковкой, ана-
логичны действиям в отноше-
нии автотранспорта с номерами 
РФ. Хочется пояснить, что спо-
собы оплаты платной парковки 
позволяют внести плату за авто-
мобиль с иностранным номером, 
а на официальном сайте парко-
вочного пространства имеется 
опция перевода на английский 
язык.

?
  Сколько платит каршеринг 

за свои машины на парковке?

!
  Оплата парковочных сессий 

в данном случае осуществляется 
по общему тарифу. Так, стоимость 
парковки для автомобилей кар-
шеринга категории В составляет 
100 рублей за первый час и далее 
1,67 рубля в минуту.

?
  Смогут  ли оформить парко-

вочное разрешение жители 
улиц Васильевского острова, 
не попавшие в зону платной 
парковки?

!
  С 1 ноября зона платной пар-

ковки заработает на 118 улицах, 
включая Наличную. Парковка 
на дорогах от Наличной улицы 
в сторону намыва останется бес-
платной. При этом граждане, 
проживающие там, также смо-
гут подать заявление на оформ-
ление парковочного разрешения 
резидента, чтобы парковаться 
на  территории всего района 
без ограни чений.

Главная цель – разгрузить центр города

Винный завод Министерства финан-
сов на Синопской набережной пред-
ставляет собой комплекс, состоящий 

из двух-трехэтажных промышленных кор-
пусов постр ойки конца XIX века. Корпуса 
имеют выразительное оформление фасадов 
в кирпичном стиле. Сохранились деревянные 
рамы с исходной расстекловкой. Во дворе 
расположен складской корпус с конюшнями, 
а административный корпус выходит фаса-

дом на набережную.

На заводе выпускалась различная 
ликеро-водочная продукция высокого 

качества, которая также поставля-
лась ко двору Его Императорского 

Величества.

В 1998 году предприятие 
акционировалось под назва-
нием «Ливиз» и продолжало 
выпускать продукцию.

В конце 2013 года завод уже не имел 
лицензии на производство. Часть производ-
ственных корпусов и оборудования законсер-
вировали, а часть площадей сдавали в аренду 
разным фирмам до 2020 года.

Комплекс завода небольшой, но распо-
ложен в плотной застройке. Там сложно 
найти место для нового строительства. Разве 
что в северной части территории. Кроме 
этого, корпуса имеют статус выявленного 
объекта культурного наследия. Внутри сохра-
нилось немало исторического оборудования 
и элементов отделки помещений.

Учитывая хорошую техническую, архи-
тектурную и мемориальную сохранность 
комплекса, конечно, его нужно сохранять. 
Часть поздних пристроек можно разобрать. 
В исторических корпусах реализовать обще-
ственно-деловое пространство с открытым 
доступом для горожан. Сохранившееся исто-
рическое оборудование можно использо-
вать в качестве экспонатов и таким образом 
повысить привлекательность локации. Люди 
любят пространства, наполненные истори-
ческими техническими артефакта ми.

Территория с богатым 
потенциалом
АЛЕКСАНДР ТРЕУГОЛЬНИКОВ /промышленный краевед/

Однако к 2006 году у завода 
начались финансовые труд-
ности, а в 2008 году была 
запущена процедура призна-
ния завода банкротом. Обо-
рудование начали перево-
зить на вспомогательную 
площадку.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

а административный корпус выходит фаса-
дом на набережную.

На заводе выпускалась различная 
ликеро-водочная продукция высокого 

качества, которая также поставля-
лась ко двору Его Императорского 

Величества.

акционировалось под назва-
нием «Ливиз» и продолжало 
выпускать продукцию.

    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

НА ТЕРРИТОРИИ БЫВШЕГО ВОДОЧНОГО ЗАВОДА «ЛИВИЗ» 
ПЛАНИРУЕТСЯ ПОСТРОИТЬ МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС ОБЩЕСТВЕННО-ДЕЛОВОГО НАЗНАЧЕНИЯ.

Платная парковка 
уже действует 
в Центральном, 

Адмиралтейском 
и Петроградском (кроме 
Крестовского острова) 

районах.
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ХОТЯ нынешний пляжный 
сезон и  подошел к  концу, 
руководство лечеб ного учреж-
дения, его пациенты и мест-
ные жители уже с тревогой 
ожид ают следующего.

С ГЛАЗ ПОДАЛЬШЕ
Причину ничем не прикры-
того вторжения сотрудники 
санатория видят в  мета-
морфозах расположенного 
по  соседству полуофици-
ального нудистского пляжа, 
существующего с 60-х годов 
прошлого века на берегу Фин-
ского залива – возле устья 
реки Малая Сестра. В опре-
деленных кругах это место 
даже имеет статус ленинград-
ско-петербургской достопри-
мечательности, поскольку 
считается, что оно входит 
в список лучших в мире пля-
жей для нудистов.

«Но после того как рядом 
с ним на побережье пару лет 
назад был возведен жилой 
комплекс, любителям подоб-
ного отдыха пришлось суще-
ственно потесниться, – рас-
сказывает исполнительный 

директор санатория «Дюны» 
Андрей Трапезников. – Ведь 
ни жильцы, ни охрана ком-
плекса не слишком-то рас-
положены любоваться их, 
если можно так сказать, 
прелестями».

Нет желания лицезреть 
подобное и у администрации 
Курортного района.

«У нас на территории город-
ского пляжа утвержден регла-
мент, согласно которому нахо-
диться там без одежды, то есть 
без купальников или плавок, 
строго запрещено, – подчер-
кивает директор государ-
ственного бюджетного учреж-
дения по  благо устройству 
«Курортный берег» Алексей 
Фисяк. – За этим у нас сле-
дят как сами неравнодушные 
граждане, так и администра-
тор пляжа. Да и полиция сюда 
заглядывает».

Видимо, именно поэтому 
наиболее активная часть 
поклонников голого отдыха 
отправилась на завоевание 
новых пространств, закрытых 
от недружелюбных взоров. 
Одной из таких локаций стали 

берега небольшого, симпатич-
ного и чистого озера на тер-
ритории санатория.

�ЧРЕЗВЫЧАЙНО НАГЛО�
Казалось бы, вопрос реша-
ется просто, учитывая, 
что по факту речь идет о част-
ных владениях, – нужно лишь 
поставить хороший забор.

«Однако дело в  том, 
что город предоставил нам 
возможность оформить доку-
менты на эту территорию 
только при соблюдении сер-
витута, – объясняет Андрей 
Трапезников. – То есть мы 
не имеем права закрывать 
проход и  водные объекты 
от населения».

И  действительно  – 
сегодня  прогуляться 
по территории санатория 
может любой желающий. 
Тем более что там обустро-
ены дорожки, которые ведут 
через поросшие соснами 
холмы прямо на побережье 
залива. Пейзаж – как на кар-
тинке. Вот только прогулки 
в  этом сосняке теперь 
не для слабонервных.

«Мы с дочкой здесь не пер-
вый год отдыхаем, а в этом 
сосняке раньше даже грибы 
собирали, – рассказывает 
петербурженка Ирина Ефи-
мова. – Но теперь гуляем 
с  большой опаской. Даже 
с  дорожек предпочи-
таем не  сходить, потому 
что то и дело натыкаешься 
на обнаженных граждан».

«Ведут они себя чрезвы-
чайно нагло, – делится наблю-
дениями другая отдыхающая, 
Алина Ермилова. – И даже 
заявляют, что мы сюда при-
езжаем специально, чтобы 
только на них посмотреть».

Возмущение граждан 
вполне понятно, учитывая, 
что  отдельные любители 
обнаженного отдыха начи-
нают все дальше удаляться 
от пляжа и в прямом смысле 
выходить из леса. При этом 
лишний раз контактиро-
вать с такими пришельцами 
люди опасаются. И в этом 
тоже есть, увы, свой резон. 
В чем на собственном опыте 
убедились и корреспонденты 
«Петербургского дневника»: 
при попытке пройти вдоль 
берега «оккупированного» 
лесного озера к заливу к нам 
подбежал свободный от пла-

вок гражданин с криком «Смо-
трите, это извращенцы!».

МНЕНИЕ ЮРИСТА
Жалобы и звонки в полицию, 
по словам Андрея Трапезни-
кова, ситуацию не меняют. 
При  появлении нарядов 
публика быстро надевает 
плавки и купальники. И так 
же стремительно разоблача-
ется после ухода полицейских. 

Между тем появление 
в обнаженном виде в обще-
ственном месте квали-
фицируется как  мелкое 
хулиганство.

«А  поскольку таковым, 
с точки зрения закона, явля-
ется любое место, к которому 
имеет доступ неограничен-
ный круг лиц, то правоох-
ранительные органы обя-
заны привлекать этих людей 
по статье 20.1 Администра-
тивного кодекса», – поясняет 
юрист Сергей Пирогов.

В  качестве наказания 
за  такие действия преду-
смотрен штраф до  2,5 
тысячи рублей либо арест 
до 15 суток.

В санатории «Дюны», который расположен в Сестрорецке, подвели итоги прошедшего летнего сезона. 
Одним из неприятных открытий стало появление на пляже любителей нежиться под солнцем в обнажен-
ном виде.

Голые сюрпризы в сосновом лесу
  ПЕТР ТАРАСОВ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

По итогам жалоб в администра-
ции района было проведено сове-
щание с участием силовиков: 
были сотрудники полиции, След-
ственного комитета, прокура-
туры, а также представители 
судебной власти. Нам обещали 
навести порядок.

АНДРЕЙ ТРАПЕЗНИКОВ, ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР САНАТОРИЯ
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Появление 
в общественных 

местах в обнаженном 
виде наказывается либо 
штрафом, либо арестом 

на срок до 15 суток. 
Но не всех это 

смущает.
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Фестиваль документальных фильмов в кинотеатре «Аврора», 
джаз в Павловском парке и гастроли сербского театра в Алек-
сандринке: обозреватель «Петербургского дневника» – о ключе-
вых культурных событиях на этой неделе.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, РОМАН ПИМЕНОВ, BALTIC�HOUSE.RU/AFISHA/?ELEMENT_ID=1697, КАДР ИЗ ФИЛЬМА �ОЛДБОЙ�, РЕЖ. ЧХАН�УК ПАК, 2003

КОФЕ ПОД ЗАЖИГАТЕЛЬНУЮ МУЗЫКУ

  > 23 и 24 сентября, если повезет с погодой, в Павловском парке можно 
будет послушать джаз, а также научиться танцевать кубинские танцы, про-
гуляться по осенним аллеям и попробовать кофе самых разных сортов. В эти 
дни на шести площадках фестиваля «Кофе&Jazz» зрителей ждет встреча 
с джазовыми инструменталистами: Павлом Чижиком, Денисом Кирилло-
вым, Юлией Касьян, Йолем Гонсалесом, Михаилом Шиповым, а также кол-

лективами. В качестве хедлайнера фестиваля в этом году – народный артист 
РФ Давид Голощекин и его ансамбль.

СЕРБЫ 
И ТОЛСТОЙ

  > В Александ-
ринском театре 
продолжается 
фестиваль «Алек-
сандринский». 
Сегодня и завтра 
Национальный театр 
из Белграда предста-
вит спектакль «Война 
и мир», созданный 
по роману Льва Тол-
стого.
А 20 сентября 
в рамках фестиваля 
в медиатеке Новой 
сцены Александрин-
ского театра заплани-
рован диалог Валерия 
Фокина и Анатолия 
Васильева о Ежи 
Гротовском – рефор-
маторе, теоретике, 
режиссере и педагоге, 
который радикально 
изменил театр второй 
половины XX века. 
В творческой биогра-
фии дискутирующих 
режиссеров его 
по ис ки сыграли зна-
чительную роль. |16+|

О ТЕХНОЛОГИЯХ БУДУЩЕГО
В СОВРЕМЕННОЙ КУЛЬТУРЕ

  > С 21 сентября по 8 октября в Петербурге в одиннадцатый раз 
пройдет фестиваль документального кино о новой культуре Beat 
Weekend. Кроме фильмов, зрителей ждут лекции, дискуссии, 
экскурсии, концерты, вечеринки, организованные вместе с клю-
чевыми локальными институциями, экспертами и творческими 
сообществами.
Фестиваль начнется 21 сентября с премьеры в кинотеатре 
«Аврора» фильма «32 звука» и дискуссии, в которой примет 
участие группа Shortparis. Показ фильма «Нам Джун Пайк: 
Луна – это первый телевизор» в «Авроре» 23 сентября продол-
жится дискуссией «Будущее – это сейчас? Как art, science & 
technology формирует образ будущего»: художники и исследо-
ватели поговорят о новых технологиях в искусстве и арт-прак-
тиках, формирующих будущее. В этот же день после фильма 
«Сны отеля «Челси»» зрителей ждет дискуссия «Ломать нельзя 
построить: как создаются новые городские пространства». |18+|
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ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ 
В КОМНАТЕ БЕЗ ОКОН

  > 20 лет назад на экраны вышел шедевр 
Чхан-Ук Пака «Олдбой». В 2000 году 
южнокорейская почти шекспиров-
ская трагедия взбудоражила весь 
мир. Сейчас картина вновь в про-
кате, и зрители могут увидеть 
отреставрированную версию.
По сюжету главный герой 
картины в день рождения 
своей маленькой дочери 
по пути домой напивается, 
буянит и попадает в полицейский 
участок. Вызволенный оттуда лучшим 
другом, он той же ночью бесследно исчезает. 
И следующие 15 лет проводит в комнате без окон 
и с телевизором, медленно сходя с ума. Ну а когда 
оказывается на свободе, то становится одержим 
идеей отомстить врагам. |18+|

НА СЦЕНЕ САМ 
ПУШКИН!

  > Завтра в театре-фести-
вале «Балтийский дом» 
состоится премьерный 
показ спектакля «Пик овая 
дама».
Одно из самых мисти-
чес ких произведений 
классика поставила 
режиссер Наталья Индей-
кина. Для тех, кто забыл 
сюжет классического 
произведения, напомню: 
после азартной игры князь 
Томский рассказывает 
приятелям историю своей 
бабушки, которая владеет 
удивительной тайной трех 
карт, дающих несомнен-
ный выигрыш. Но старая 
графиня никому не откры-
вает секрет. Рассказ впе-
чатляет молодого офицера 
Германна – он начинает 
кружить по городу 
и искать дом, где живет 
старая графиня…
В спектакле одним из игро-
ков становится сам Пушкин, 
который пытается разга-
дать возможности неогра-
ниченного успеха. |16+|
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В ШАХМАТНОМ турнире побо-
рются профессионалы 
и любители, а также депу-
таты Законодат ельного 
собрания и  студенческие 
кома нды вузов Северной 
столицы.

«У шахмат и избиратель-
ной системы много общего – 
это честная борьба на откры-
той площадке, на которой 
соперники искусно строят 
стратегии, чтобы побеж-
дать», – считает председа-
тель Санкт-Петербургской 
избирательной комиссии 
Максим Мейксин.

ОТКЛИКНУЛИСЬ НА ВЫЗОВ
Один из участников предсто-
ящих соревнований председа-
тель Молодежной избиратель-
ной комиссии Санкт-Петер-
бурга Максим Воронин при-
знался, что впервые за доску 
сел в пять лет в шахматной 
студии Красносельского 
района. В свободное время 
не упускает случая попрак-
тиковаться онлайн в специ-
альных приложениях, куда 
заглядывают игроки разного 
уровня и разных стран.

«Безусловно, шахматы дают 
возможность применить так-
тико-технические действия, 
которые впоследствии при-
водят к победе. У молодежи 
культурной столицы должно 
быть достойное занятие, 
достойный спорт, и  шах-
маты как  раз являются 
таким увлечением», – убеж-
ден Максим Воронин.

Депутату Законодатель-
ного собрания Санкт-Петер-
бурга Вере Сергеевой пред-
ложили принять участие 
в турнире коллеги из Крас-
ногвардейской избиратель-
ной комиссии. Она с радо-
стью откликнулась на вызов, 
чтобы побороться за честь 
парламента.

Вера Сергеева рассказала, 
что в первый раз она уви-
дела, как ходят фигуры, еще 
в детстве, наблюдая за игрой 
мальчишек во дворе. При-
родная смекалка позволила 
быстро понять тонкости 
и даже превзойти в мастер-
стве своих учителей.

«Все во  дворе знали, 
что я хорошо играю конем, 
и советовали моим сопер-

никам убирать эти фигуры 
первыми»,  – смеется 
парламентарий.

Александр Кругликов, 
83-летний ветеран труда, бло-
кадник, чемпион турнира, 
посвященного 78-й годов-
щине снятия блокады Ленин-
града, посетовал, что ему при-
дется играть в быстрые шах-
маты на равных с молодежью. 
Ветеран поделился, что пожи-
лому человеку сложнее рас-
считывать варианты ходов 
в связи с физиологическими 
особенностями. Правда, он 
тут же вспомнил, что нака-
нуне в  игре с  молодыми 
людьми ему удалось подтвер-
дить высокий уровень мастер-

ства, несмотря на не самое 
удачное начало.

БУМ ИНТЕРЕСА
По словам директора по раз-
витию Спортивной федера-
ции шахмат Санкт-Петер-
бурга Даниила Недоступа, 
сейчас в городе наблюдается 
бум интереса к данной игре. 
Так, около 10 тысяч детей 
занимаются в официальных 
шахматных организациях. 

Примечательно также, 
что  завершившийся 11-й 
фестиваль «Петербургское 
лето» (6+) принял тысячу 
участников из разных стран 
мира и десятков регионов 
России.

В городе стартовали первые районные этапы турнира по шахматам 
на приз Санкт-Петербургской избирательной комиссии в категории 
«Личное первенство».

Шахматы объединили 
мастеров и новичков

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     АНГЕЛИНА СЕВОСТЬЯНОВА

Турнир по шахматам продлится 
до 15 октября, он проходит 
в двух номинациях – «Команд-
ный чемпионат» и «Личное пер-
венство». На соревнования зая-
вились порядка 10 международ-
ных мастеров.

  ЛИЧНЫЙ АРХИВ АВТОРА

Владивосток создан для спорта. Даже 
прогулка перед сном для неподго-
товл енных «диванщиков» может 

стать серьезной задачей. Город раски-
нулся на бесчисленных сопках, обеспечи-
вая переп ад высот каждому вышедшему 
за хлебом. Впрочем, награда за вынос-
ливость также вручается каждому – уни-
кальные «полетные» виды практически 
с любой возвышенности.

Когда летишь так далеко, особенно 
приятно встречать старых знакомых. 

Первым оказался парусник «Наде-
жда» – в 2003-м он принял уча-

стие в празднованиях 300-летия 
Петербурга. «Надежду» также 
пригласили на Восточный эко-
номический форум – в его 
программу вошло множе-
ство спортивных меропри-
ятий, в том числе и на воде.

На фоне баек еще одного старого зна-
комого – главы Федерации гандбола Рос-
сии Сергея Шишкарева – понимаешь, 
как надежда нужна. Новоявленный обла-
датель ордена Почета за вклад в развитие 
своего вида спорта рассказал о кознях, 
которые продолжают строить мировые 
структуры. Например, недавно «мягко, 
но жестко» попросили не приезжать пред-
ставителя России на заседание европей-
ской ассоциации.

Экс-глава оргкомитета ЧМ-2018 Алексей 
Сорокин тоже занят делом. Ему поручено 
провести Игры дружбы – 2024 в Москве 
и Екатеринбурге. Проект вовсе не для вну-
треннего пользования – желание участво-
вать уже выразили представители более 
50 стран. Вероятно, их будет еще больше.

ВЭФ  же стал неплохой площадкой 
для тестового мероприятия. Спортив-
ные игры форума объединили турниры 
по десяти видам спорта, в которых были 
представлены 19 стран, включая Венгрию 
и Уругвай.

Сила восточного 
неэкономичного спорта
ИВАН ЖИДКОВ /главный редактор sportsdaily.ru/

Слово «надежда» – в прин-
ципе ключевое, и оно непо-
средственно связано с тем, 
что решалось и обсуждалось 
на экономическом форуме 
в бесконечных недрах Даль-
невосточного федерального 
университета.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

ВО ВЛАДИВОСТОКЕ СОСТОЯЛСЯ ВОСТОЧНЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ (ВЭФ). У НЕГО БЫЛА 
НАСЫЩЕННАЯ СПОРТИВНАЯ ПРОГРАММА.
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Для турнира выбран 
формат «быстрых 

шахмат». У игроков всего 
пять минут на партию.
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На этой неделе, с 22 по 24 сентября, в Петербурге пройдет Фестиваль 
единоборств – Турнир имени В. А. Соловьева (6+). Его организаторы ожи-
дают рекордное число участников – 3,5 тысячи.

«Уметь драться, защищать 
себя и страну»

ФЕСТИВАЛЬ единоборств – Тур-
нир имени Владимира Соло-
вьева объединит под крышей 
концертно-спортивного ком-
плекса «Арена» спо ртсме-
нов сразу 12 видов едино-
бор ств: самбо, дзюдо, бокса, 
джиу-джитсу, грэпплинга, 
греко-римской и  вольной 
борьбы, тхэквондо и других.

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК
Мероприятие пройдет 
в  фестивальном формате 
с обязательной спортивной 
составляющей.

Для участников праздника 
состоится серия мастер-клас-
сов от титулованных спорт-
сменов. Так, например, 
мастер-класс по карате про-
ведет мастер спорта между-
народного класса, пятикрат-
ный чемпион России, абсо-
лютный чемпион Японии, 

абсолютный чемпион Аме-
рики Дармен Садвокасов.

Несколько федераций 
представят стенды, где 
расскажут о  возможно-
стях вида спорта для детей 
и подростков.

ПРО ВОСПИТАНИЕ И ЭТИКУ
Первый заместитель пред-
седателя городского Коми-
тета по  физической куль-
туре и спорту Андрей Хорт 
отметил, что формат фести-
валя предусматривает в пер-
вую очередь обмен опытом 
и  общение. Сейчас спорт-
смены проявляют высокий 
интерес к этому событию. 
В нынешнем году ожидается 
рекордное число участни-
ков – 3,5 тысячи человек.

Координатор проекта 
«Za самбо» в Санкт-Петер-
бурге, соорганизатор Тур-

нира имени В. А. Соловьева 
и депутат городского парла-
мента Антон Соловьев убеж-
ден, что  такие фестивали 
помогают воспитать здоро-
вое, сильное поколение, кото-
рое должно «уметь драться, 
защищать себя и страну».

«На фестивале ждем семьи 
с детьми и молодых людей, 
чтобы в свободной дружеской 
обстановке они могли пооб-
щаться с  чемпионами»,  – 
отметил Антон Соловьев.

Дармен Садвокасов доба-
вил, что подобные форматы 
позволяют спортсменам раз-
ных видов спорта познако-
миться друг с другом, рас-
ширить кругозор. По  его 
мнению, единоборства  –
не столько про силу и лов-
кость, сколько про воспита-
ние, этикет и дисциплину.

ТЕМА ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ
К слову, впервые в рамках 
турнира состоится Северо-За-
падный форум «Za самбо». 
Программа проекта помимо 
физкультурных, спортивных 
состязаний включает тор-
жественные и организаци-

онные мероприятия, науч-
но-просветительскую работу, 
рассказал президент Всерос-
сийской федерации самбо, 
координатор федерального 
проекта «Za самбо» Сер-
гей Елисеев. По его словам, 
на форуме участники обсудят 
развитие самбо в школьной 
и вузовской среде, а также 
в  силовых структурах. 
А 16 ноября состоится боль-
шой праздник – день рожде-
ния самбо.

В ЧЕСТЬ ЧЕМПИОНА
Добавим, что Фестиваль еди-
ноборств – Турнир имени 
Владимира Соловьева ведет 
свою историю с 2012 года. 

За это время он стал одним 
из самых крупных спортив-
ных мероприятий и входит 
в перечень наиболее значи-
мых спортивных событий 
Северной столицы.

Фестиваль проводится 
в честь мастера спорта меж-
дународного класса по самбо, 
двукратного чемпиона 
Европы, многократного чем-
пиона СССР Владимира Алек-
сандровича Соловьева.

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU/GOV/OTRASL/C_PHYSIC/NEWS/246044/ Ну вот набросились на Валерия Карпина 
по итогам матчей сборных. Почему 
не обыграли Катар? И Египет заодно – 

с ним тоже сборная России играла.

А главного тренера треп лют больше 
за слова о том, что нашим игрокам, мол, 
нужно уезжать за  границу. Чемпионат 
без них станет слабее, зато сборная – силь-
нее, считает Валерий Карпин. Конечно, 
в наши дни такое высказывание не могло 

остаться незамеченным.

Но мы вообще живем в странное 
время. Когда спортсменам особенно 

плохо. Соревноваться не с кем, 
мотивации нет. Не понимаю 
тех, кто требует от сборной 
России результата в таких 
условиях. Какое он имеет 
значение?

Но ведь вот какое дело.

Например, у нас была замечательная 
команда, поехавшая играть в  финаль-
ную часть чемпионата Европы 1996 года. 
Ни одного поражения в отборочном тур-
нире не потерпела под руководством Олега 
Романцева. Игроки – в самом соку, почти 
все за границей. Попались в группе Италия, 
Германия, Чехия, и мы никуда не вышли.

Могли поехать на чемпионат Европы 
2000 года под руководством того же Роман-
цева, но вратарь Филимонов в последнем 
матче отбора упал в ворота вместе с мячом 
после удара украинца Шевченко. На чемпи-
онат мира 2002 пробились, но там снова 
не вышли из группы. А на Евро-2008 могли 
и не попасть: там Хорватия в гостях обыграла 
Англию в последнем туре, за что российские 
болельщики сказали ей большое спасибо. 
Зато сборная взяла бронзу.

Вот это «чуть-чуть», отделяющее провал 
от триумфа, преследовало нашу команду 
все время. И когда были в ней легионеры, 
и когда не были. А чтобы брать медали, 
нужно, чтобы везение случалось ближе 
к финальным матчам.

Ну а сейчас, когда состоится важный 
для сборной матч, ни кто не знает.

Обидно все-таки за игру, 
а не за слова
КИРИЛЛ ЛЕГКОВ /обозреватель/

Когда наши игроки уезжали 
за рубеж и заполняли собой 
не самые слабые клубы Испа-
нии, Германии, Франции, 
Италии, то на результа-
тах сборной России по фут-
болу это не так чтобы сильно 
сказывалось.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

2 000 спортсменов
выступили на Турнире имени Владимира Соловьева 
в 2022 году. Ожидается, что в нынешнем году их будет в пол-
тора раза больше.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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ЧИТАЙТЕ ВО ВТОРНИК:
КАКИЕ ИЗМЕНЕНИЯ ЖДУТ 
ДУМСКУЮ УЛИЦУ



Скончался поэт Николай Добронравов. Родившийся в нашем городе, он в творческом союзе со своей супру-
гой Александрой Пахмутовой создал множество известнейших песен: «Надежда», «Беловежская пуща», «Трус 
не играет в хоккей», «Нежность», «Птица счастья», «Как молоды мы были».

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ в  связи со  смертью Николая 
Добронравова выразили губернатор Александр 
Беглов и председатель Законодательного собра-
ния Санкт-Петербурга Александр Бельский.

«Ушел из жизни вели кий, легендарный поэт 
нашей эпохи. Мы гордимся тем, что он родился 
в Ленинграде и в нашем городе впервые приоб-
щился к великой русской культуре, – обратился 
к вдове поэта, композитору Александре Пахмуто-
вой Александр Беглов. – Вы прошли с ним многие 
годы. Ваш творческий союз подарил бессмертные 
произведения, которые дают оптимизм, вдохнов-
ляют, дарят силу радоваться жизни и любить нашу 
Родину. Эти произведения любимы нашим наро-
дом. Они навсегда останутся с нами».

Александр Бельский назвал смерть Николая 
Добронравова невосполнимой утратой для рос-
сийской культуры.

«В безупречном тандеме со своей супругой Алек-
сандрой Пахмутовой они подарили нам десятки 
музыкальных шедевров: «Главное, ребята, серд-
цем не стареть», «Как молоды мы были», «Трус 
не играет в хоккей», «Команда молодости нашей», 
«Нежность», «Беловежская пуща» и другие. Про-
изведения, которые вошли в отечественный золо-
той фонд культуры. Строки, которые пронизаны 
любовью к Родине и отражают незыблемые чело-
веческие ценности», – написал руководитель 
городского парламента в своем Telegram-канале.

ПОЛНЫ ЭНЕРГЕТИКИ И ВЕРЫ
Николай Добронравов не просто хорошо рифмо-
вал слова, он был поэтом с большой буквы, кото-
рый слышит свое время и свою страну. Так счи-
тает заслуженный деятель искусств РФ, профес-
сор Санкт-Петербургской консерватории имени 
Н. А. Римского-Корсакова Ирина Тайманова.

«Творчество Николая Николаевича Добронра-
вова во многом определяет жизнь, темп, ритм 
и особенности советской эпохи. Песни, написан-
ные им с его женой и музой – удивительной Алек-
сандрой Пахмутовой, – полны энергетики и веры 
в то, что нужно жить с оптимизмом. В своих пес-
нях, будь то про студентов или геологов, они созда-
вали особый мир, отражающий надежды советских 
людей. Николай Добронравов был в самом лучшем 
смысле советским человеком. Пахмутова и Добро-
нравов – вечные комсомольцы. Комсомолец – это 
не значок на груди, а человек, который верит в свое 
время и идет вперед», – сказала Ирина Тайманова 
в беседе с «Петербургским дневником».

Впрочем, песни Николая Добронравова пони-
мали не только советские граждане.

«Никогда не забуду, как в автобусе в Китае 
я несколько часов слушала песни Александры 
Пахмутовой и Николая Добронравова. Китай-
ский водитель не до конца знал русский, но под-
певал, учил наш язык по песням этого дуэта. Эти 
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«Мы гордимся тем, что он 
родился в Ленинграде»

Николай Добронравов родился 22 ноября 
1928 года в Ленинграде. В начале войны 
попал в детский дом, который был эваку-
ирован сначала в столицу, а потом в Горь-
кий (Нижний Новгород). С 1942 года жил 
в Малаховке в Московской области.

песни и для нас были в чем-то букварем, они 
давали веру в то, что стоило жить и работать. 
Я сегодня, как профессор, воспитываю молодое 
поколение, и песни Добронравова и Пахмутовой 
мне в этом тоже очень помогают», – рассказала 
Ирина Тайманова.

Она поделилась: «Я сделала про этот удиви-
тельный дуэт несколько программ на Ленинград-
ском телевидении, а после была у них в гостях 
в их маленькой, но уютной квартирке в Москве. 
Центром их  дома был рояль. Так вот, вблизи 
они были очень домашними, как будто обща-
ешься не с мегазвездами, а с самыми простыми 
людьми. Они не хотели, чтобы их воспринимали 
как мегазвезд. Они были теплыми и добрыми 
людьми, порой растворяющимися в  своих 
слушателях».

К словам Ирины Таймановой присоединилась 
народная артистка РСФСР Светлана Немоляева.

«Николай Добронравов и Александра Пахму-
това – уникальный творческий и семейный союз, 
которым я всегда восхищалась, – сказала «Петер-
бургскому дневнику» актриса. – Я, как никто дру-
гой, понимаю, как одиноко будет Александре Нико-
лаевне, поэтому выражаю свои соболезнования».

ФИЛЬМЫ ЗАБЫЛИСЬ, А МУЗЫКА НЕТ…
Немногие знают, что творческую карьеру Нико-
лай Добронравов начинал как актер. Он сыграл 
небольшие роли в не самых известных советских 
фильмах «Спортивная честь» и «Возвращение 
Василия Бортникова». Однако Добронравов стал 
неотъемлемой частью отечественного кинемато-
графа, просто другим образом.

«Советский кинематограф отличался тем, 
что почти во всех фильмах было одно-два вокаль-
ных сочинения, а иногда и целый цикл песен. При-
чем иногда фильмы забывались, а песни – нет. Все 
знают песню «Как молоды мы были», но никто 
не помнит, что Николай Николаевич написал ее 
для фильма «Моя любовь на третьем курсе». Так 
что кино должно поклониться ему в пояс, потому 
что без этих песен советский кинематограф просто 
не был бы таким, каким мы его знаем. Достаточно 
вспомнить великую песню «Нежность», которая 
прозвучала в фильме «Три тополя на Плющихе» 
(12+), «Маленький принц» в «Пассажире с «Эква-
тора» (6+) и многие другие», – отметил кино-
критик, профессор кафедры тележурналистики 
Санкт-Петербургского государственного универ-
ситета Сергей Ильченко.

Николая Добронравова и Александру Пахму-
тову он назвал уникальным музыкальным союзом.

«Ничего подобного у нас нет, даже в истории 
мировой музыки таких примеров крайне мало. 
Это тотальный, всепоглощающий дуэт, который 
подарил нам множество музыкальных шедев-
ров», – подыто жил Сергей Ильченко.
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